
香港文匯報訊（記者 繆健詩）全

新網絡平台「就是敢言」昨日舉行

成立儀式暨2018年「千企百校十八

區憲法和基本法宣傳推廣」活動啟

動禮，未來會深入企業、學校及社

區宣傳國家憲法和基本法。政務司

司長張建宗、中聯辦副主任仇鴻出

席主禮。張建宗強調，香港的憲制

基礎是由國家憲法和基本法共同構

建而成，政府有責任加強市民對憲

法、基本法和「一國兩制」的認

識，並培養國家觀念。

「就是敢言」十八區宣憲法基本法
增港人國家觀念 張建宗仇鴻主禮開台

「就是敢言」於2017年7月以來開始
專注在香港宣傳憲法和基本法，

未來將以「千企百校十八區憲法和基本法宣
傳推廣」作為品牌活動，長期推行，並會邀
請社會知名人士進行演講，深入企業、學校
及社區宣傳憲法和基本法，並將通過全媒體
創新手段如漫畫、微電影等形式，介紹基本
法和「一國兩制」。

憲法是特區和基本法根源
張建宗在致辭時指出，中華人民共和國憲

法是香港特別行政區和基本法的「根」和
「源」：憲法第三十一條規定，國家在必要時得
設立特別行政區，在特別行政區內實行的制
度按照具體情況由全國人民代表大會以法律
規定。憲法第六十二條亦規定，全國人民代表
大會有權決定特別行政區的設立及其制度。
「因此，我們要理解基本法背後的理念和歷
史，就更必須要了解我們國家的憲法。」
未來，香港將積極參與粵港澳大灣區建設
及「一帶一路」倡議，融入國家發展大局，提升
香港自身的競爭力，他認為這些都是「一國」
的優勢。同時，香港還擁有「兩制」之利，中央
政府和特區政府均嚴格按照「一國兩制」、「港
人治港」和高度自治的基本方針政策，「回歸
20年，香港的發展及優勢正好充分證明基本

法為特區落實『一國兩制』和保持特區繁榮穩
定提供了堅實的制度保障。」
張建宗重申，憲法和基本法共同構成香港

特別行政區的憲制基礎。特區政府有責任加
深市民大眾對憲法、基本法和「一國兩制」的
認識，並培養國家觀念。他領導的基本法推廣
督導委員會，未來會加深向社會各界及不同
組群推廣憲法和基本法，鼓勵市民加強認識
香港特別行政區的憲法基礎。
「就是敢言」主席、港區全國人大代表張俊

勇表示，國家主席習近平在去年視察香港期
間，提出要加強香港公職人員及青少年的憲
法和基本法培訓，所以必須做好這方面的宣
傳工作，從而鞏固「一國兩制」的實施以及推
動特區政府的政制及法治發展，強化大眾對
國家的認同，及培養政治人才。

張俊勇：推灣區青年交流
他續說，為配合打造「灣區青年命運共同

體」的兩會提案，「就是敢言」將會發展成一個

全新網絡平台，利用創新科技和全媒體的方
式，發揮區塊鏈應用優勢，加強大灣區青年交
流和合作，以促進港澳融入內地發展大局。

陳曉鋒：育青年評論人才
執行主席陳曉鋒介紹，「就是敢言」旨在培
養青年評論人才，做到「敢言、善言、能言」，在
重大問題上勇於發聲，立場堅定，態度積極，
逐步建立香港青年的話語權，主要成員是由
一班畢業於世界名校及香港高校的青年、學

者組成。
逾百名政商界人士及青年團體代表出席活

動，獲邀出席的全國人大常委譚耀宗向在場
人士分享出席全國兩會的感受，談及國家修
憲的重要性。
「就是敢言」榮譽顧問包括深圳大學黨委
書記劉洪一，港區全國人大代表吳秋北、陳
曼琪，全國政協委員盧業樑、凌友詩，立法會
議員梁美芬，廣東青年總會執行主席霍啟
山。

A8 香 港 新 聞 ■責任編輯：曲 直 2018年4月21日（星期六）

2018年4月21日（星期六）

2018年4月21日（星期六）

�0�#
香港文匯報訊（記者 謝佳怡）
教科書講求資料及用字準確，同時
需要清晰理順其中概念。近日有
報道引用教育局評審歷史教科書
時，對一些描述香港與國家的關
係時帶有誤導性的字眼，如「香
港位於中國『南方』」及「中國
『收回香港主權』」等提出意
見，認為其措辭不恰當及概念不
清，引起反對派的質疑。教育局
局長楊潤雄昨日具體解釋，前句
或會被理解為「境外的南方」，
語意不清；「香港主權」一直由
國家擁有，以「收回主權」形容
香港回歸，概念上有錯誤。他表
示，教科書評審是由專家小組保
密地就前文後理作檢視，確保內
容不會誤導學生，並不存在偏
頗。
目前，部分港人仍未有清楚準確
掌握中央與香港的關係，部分反對
派政客對此更是得過且過胡亂詮
釋，甚至說非成是，意圖誤導群
眾。昨日立法會財委會特別會議
上，有反對派議員便以上述歷史教
科書評審借題發揮，稱教育局及相
關專家以嚴謹標準為教科書把關是
「前後不一」，甚至企圖將之炒作
成「政治洗腦」。

楊潤雄：不存在偏頗
楊潤雄在回應時強調，絕對不認
同教科書評審存有偏頗，又指評審

不是單單抽空一句去審視，亦有從
前文後理去檢視。他表示，部分送
審的歷史書在描述香港與國家關係
的字眼及內容帶有誤導性，其中
「中國『收回香港主權』」一句涉
及「概念不清」問題。
他解釋說，基本法列明1997年
回歸是國家「恢復對香港行使主
權」，即從來沒有放棄香港主權，
而聯合國早已確認香港及澳門並非
殖民地，所以事實及歷史上，香港
的主權一直在國家手中，故並不涉
及「收回」或「移交」香港主權等
錯誤的概念。
就「香港位於中國『南方』」一
句涉及歧義，被評為「措辭不恰
當」，楊潤雄表示，該句用字亦有
不清晰之處，可被分別解釋為「香
港位於中國『境外的南方』」或
「香港位於中國『境內的南
方』」。事實上，現時較多權威及
官方資料，均採用「香港位於中國
南部」的嚴謹說法。

評審保密避利益衝突
就有議員質疑教科書評審過程及

評審專家的身份不公開，楊潤雄
指，課程評審程序公平公正，以歷
史科為例，局方的歷史專責小組會
邀請兩名專家，包括相關的大學學
者、前線老師或校長一同參與評
審，就課本內容提供意見，並將意
見回饋出版社；若出版社對課本評

審報告有任何疑問，可以向當局查
詢及討論。
他強調，評審小組的專家均沒

有收取任何酬勞，而小組名單在
評審程序中亦需要保密，確保評
審員不知道所評內容屬哪間出版
社，而出版社不會知道其教科書
由誰評核，以避免出現利益衝
突。至於整個評審程序，則會由
相關科目最高課程主任負責，並
需要與其他成員溝通，以互動的
形式共同作決定。
有議員稱，部分「不清晰」或

「不恰當」的用字曾出現於過去的
教科書中，楊潤雄說，以往未被指
出不妥當的內容，在新的教科書不
一定可以接受，以免誤導學生，又
指不反對香港的出版社在編制時，
可參考內地教科書的措辭。
就有關爭議，中史教師會會長李

偉雄在接受香港文匯報訪問時表
示，準確的用字及清晰的概念，有
助學生了解真實歷史，認為當中不
涉及任何政治目的。

免誤解歷史兼抗「獨」
他認為，社會近年有「港獨」

分子興風作浪，就香港與國家的
關係宣揚違背事實的錯誤概念，
令部分年輕人誤陷「獨」網，教
科書採取更嚴謹的評審標準具有
抗「獨」功能，可避免學生誤解
歷史發展。

嚴謹評審教科書確保無誤導
教育局局長楊潤雄昨日解釋

了部分教科書字眼中對的誤導
性字眼，包括「中國『收回香

港主權』」，「香港眾志」就發帖，聲稱「1982
年9月鄧小平與戴卓爾夫人對話節錄，亦都係用
『收回』嚟形容架（㗎）～改教科書都唔夠，局
長仲要當眾扭曲史實」。《立場新聞》更製圖，
同樣引用了已故國家領導人鄧小平談到「中國收
回香港」的說法。
事實上，這完全是在混淆視聽，是將「中國『收
回香港』」與「中國『收回香港主權』」兩個不同
的概念混為一談，實有誤導之嫌。問題的關鍵是在
所謂「收回主權」一詞。
博客陳凱文就解釋「中國『收回香港主權』」的

問題所在：「中方在《聯合聲明》裡，一直強調是
『恢復行使主權』，因為大家只要重看中英聯合談
判的歷史便知中英雙方一直爭論三條條約，即：南
京、北京、拓展專條的效力，英方一直堅持三條條
約『有效』，……而中方則不承認所有不平等條
約，整個香港主權沒有喪失，只是被英方霸佔，所
以中方堅持是『恢復行使主權」。」
他坦言，「收回香港主權」的寫法，「如同承認

三條條約。如果寫歷史教科書的人，連這些歷史用
詞的背後意涵都沒搞清楚，他應該回大學retake歷
史一次。」

港屬中國領土 被英佔領
網民「鄧菲烈」更直接引用基本法序言： 「香港自古以
來就是中國的領土，一八四○年鴉片戰爭以後被英國佔領。
一九八四年十二月十九日，中英兩國政府簽署了關於香港問
題的聯合聲明，確認中華人民共和國政府於一九九七年七月
一日恢復對香港行使主權」，「關鍵字眼是 『恢復對香港
行使主權』。」 ■香港文匯報記者 陳川
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反對派經常口講包
容，但其實自己最不包
容。青年發展委員會年

僅18歲的自薦委員鄭康煥，在委員會首次
簡介會後，提到「香港眾志」秘書長河童
（黃之鋒）等也可嘗試自薦加入委員會發
聲。河童即時發帖攻擊對方，話「鄭康煥
對於激進主張聽唔入耳，反映佢缺乏兼容
並包既（嘅）態度」，仲問：「依（𠵱 ）
個體制容得下我地（哋）嗎？」咦，人哋
知你係激進派都希望見你加入委員會發
聲，咁咪正正係希望唔同意見嘅人都可以
互相包容囉，同你上網批鬥人比較，咁係
邊個唔包容？

倡自薦入青發委反受辱
鄭康煥曾經喺2014年違法「佔中」期間
喺fb發帖，話「『佔中』比八號波還要
勁」，又批評時任「學民思潮」召集人的
河童，「你示威遊行唔問警察攞不反對通
知書，公然挑戰香港法律及警方，係非法
集會。唔通你學識左（咗）（冇）禮貌？

你連人與人基本的尊重都冇。」
話時話，鄭康煥只係普通人，邊個記得

佢咁講過？不過，當佢通過自薦計劃獲委
任入青年發展委員會後，河童就即刻發
帖，話對方「識時務者為俊傑，祝官場前
程錦繡」喎，佢成班支持者更留言百般侮
辱。
好嘞，鄭康煥日前參加首次會議後，被

記者問到河童時，就話委員會可以讓不同
立場人士發表意見，如果黃之鋒也自薦加
入青年發展委員會「係一件好事」，「至
少你可以平心靜氣咁發言，你嘅聲音亦比
較容易為其他人接受，或者聽得入耳啲，
如果你係激進，或者會令其他人覺得唔想
聽，亦都冇心機去聽。」
河童就即刻發爛渣，發帖話對方「貴為

青年發展委員會委員」，「開會又再度點
我名」。喂阿哥，人哋係開會後，而且係
回應記者提問喎！但河童就唔理咁多，狂
噴口水，話佢哋組黨就係「向市民自薦加
入立法會，但結果落得乜野（嘢）下場，
就人所皆知啦」。

瀆誓被DQ賴體制不容
佢又執住對方嗰句「心平氣和」，話對

方「對於激進主張聽唔入耳，反映佢缺乏
兼容並包既（嘅）態度」，然後就攞返黨
主席羅三七（羅冠聰）因瀆誓而被DQ嚟
講，話「當我地（哋）想進入體制，嘗試
喺制度裡面推動社會改革，依（𠵱 ）個體
制容得下我地（哋）嗎？」
河童個人心胸狹窄，支持者當然都一模

一樣。「Doris Chiu」就侮辱鄭康煥：
「有錢途，好快有狗餅分。」「Milk
Yeung」就稱：「算啦，人各有志，總有
人鐘（鍾）意做奴才既（嘅）！」「Yuk
Lan Cheung」亦聲言：「佢無本事，只能
做奴才搵食啫，大家原諒佢啦！」
「Chuck Lai」就睇唔過眼班友圍爐，挑
機道：「入立法會，可以拖政府施政後
腿，為反而反！最重要是高薪。可惜羅冠
聰因幼稚及為討好為反而反嘅票源，見財
化水。加入青年委員會，對於你為反而反
嘅才能，無從發揮，有冇考慮過加入青年

囚友會？」
講嘢唔啱佢聽就放上網批鬥人，河童講

包容喎，真係笑死人啦！
■香港文匯報記者 陳川

鄭康煥籲行正路 反遭黃之鋒批鬥
����

■河童話佢哋組黨參選就係自薦入體制
喎。 黃之鋒fb截圖

香港文匯報訊（記者 文根茂）理工大學
學生會日前以「言論自由」為名申請在校內
舉行論壇，但實際上就夥同「港獨」頭目違
法播「獨」，校方在檢視講者名單後，拒絕
其場地申請，惟學生會惡人先告狀，反咬校
方「政治審查」，更不理勸告強行霸佔大學
資源作政治宣傳。理大在回應時強調，凡大
學認為不適宜在校內舉行的活動，其所作的
場地申請均不會獲批准。

夥「獨」人開壇 主題無關學術
理大學生會前日於校內舉行所謂「當言論

遇上打壓，當自由遇上專制」論壇，出席者
包括「港獨」頭目「香港民族黨」召集人陳
浩天、中大學生會前會長張秀賢及社民連前
立法會議員梁國雄。陳浩天等在論壇大放厥
詞，鼓吹分裂中國，內容明顯與大學無關。
學生會此舉只是為違法播「獨」提供平台，
更涉嫌違規霸佔場地作政治宣傳。
在當日論壇開始前，學生會在其fb專頁發

帖，聲稱曾向校方申請場地並一度獲批。校
方其後要求提供嘉賓名單，並在數小時後回
覆指，經慎重考慮活動內容和出席嘉賓後，
認為活動並不適宜在校內舉行，故不批准學
生使用學校場地舉行論壇。帖文無視其活動
違法違規的本質，無理指控校方「出爾反
爾」及「政治審查」云云。
理大發言人在回應事件時強調，根據申請
使用校園的政策，大學有權拒絕任何使用場
地的申請，以及撤銷早前發出的批文，凡大
學認為不適宜在校內舉行的活動，其所作的
場地申請均不會獲批准。
由於擬申請的場地不獲批，在論壇當日理

大亦於該處安排展覽工程，學生會遂強行霸
佔校內另一地點違規舉行所謂論壇。在活動
開始時，校方保安已再提醒學生會代表有關
場地申請不獲批准。

理大生會霸地播「獨」
反咬校方「政治審查」

■學生會惡人先告狀，反咬校方是「政治審
查」。 香港理大學生會HKPUSU fb截圖

■張建宗和
仇鴻等出席
並主持活動
啟動儀式。
香港文匯報

記者
彭子文 攝


